
 

二零一二年十二月十八日 

討論文件 

立法會 

環境事務委員會 

限制銷售能源效益較低的鎢絲燈泡 

公眾諮詢結果及未來路向 

引言  

 本文件告知委員就限制銷售能源效益較低的鎢絲燈泡

的 公 眾 諮 詢 結 果 及 邀 請 委 員 就 建 議 未 來 路 向 發 表 意 見 。 另

外，本文件也載述了政府就推廣廢棄慳電膽的棄置和處理，

以及推廣發光二極管(LED)技術的發展和應用的工作。 

 

背景  

2. 香港的照明用電量在過去十年平均約佔全港總用電量

15%。鎢絲燈泡能源效益低；在鎢絲燈泡的發光過程中，發熱

耗用了九成電力，僅一成電力用於照明。鑑於市面上己有充

足具能源效益的替代選擇，我們早前建議通過立法分階段限

制能源效益較低的非反射型鎢絲燈泡的供應，以加快其淘汰

過程。首階段的建議限制涵蓋適用於 220 伏特單相電源的 25

瓦或以上的非反射型鎢絲燈泡，包括一般照明用燈泡、蠟燭

形、花式圓形及其他裝飾燈泡，但不包括鎢絲鹵素燈泡。 

3.  我們於二零一一年八月就上述建議展開為期三個月的

公眾諮詢，邀請市民就香港應否通過推行強制計劃、自願性

措施或交由市場力量決定的方式，以限制能源效益較低的鎢

絲燈泡的供應表達意見。我們亦就哪些類型的鎢絲燈泡應列

入 限 制 供 應 範 圍 （若 推 行 強 制 計 劃 ）， 以 及 香 港 應 否 採 用 最

低能源表現標準的做法以淘汰鎢絲燈泡，徵詢市民的意見。

在公眾諮詢過程期間，我們舉辦了各會議及簡介會與業界、

商會和諮詢委員會討論建議。 
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公眾諮詢結果 

4.  我們共收到 310 份書面意見，當中 195 份為個人回

應，87 份來自個別公司，28 份來自不同機構，包括諮詢委員

會、商會、專業和學術團體、環保組織及政黨。 

5.  就應否以立法方式淘汰鎢絲燈泡，我們收到不同的意

見。總體來說， 31.6% 的回應者支持強制計劃， 29.1% 選擇

由 市 場 力 量 決 定 及 19.7% 支 持 推 行 自 願 性 措 拖 。 詳 情 載 於 

附件。  

6.  就涵蓋範圍表達意見的回應者中(120)，約 33% 同意建

議範圍，31% 建議擴大涵蓋範圍至其他鎢絲燈泡（包括鹵素燈泡

或反射型燈泡），其餘 36% 則建議涵蓋不同瓦數和其他類型的燈

泡。就最低能源表現標準的做法表達意見的回應者中(191)，有

61.3% 同意此做法，37.7% 則表示反對。 

7.  同意以強制性方式淘汰鎢絲燈泡的回應者認為建議有助

減少温室氣體的排放。有回應者表示建議在經濟上可取，亦有回

應者表示現時市場上已有充足的替代產品， 公 眾 已 知 悉 替代產

品(如慳電膽和 LED 燈 )的好處以及單靠市場力量並不能有效促

使行為改變。至於支持由市場力量決定或推行自願性措施的

回應者當中，部份關注替代產品的表現和供應情況、低收入人

士的負擔能力及慳電膽的妥善棄置；而部份回應者則強調自由選

擇，認為強制性限制應只適用於毒品等有害的物品。 

 

建議未來路向 

8.  公眾諮詢的結果顯示現階段強制計劃得不到多數支持。

事實上，選擇強制性方式的回應者數目，少於選擇自願性措施、

交由市場力量決定，及兩者並行的數目總和。可是，考慮到鎢絲

燈 泡能效 低、市面上已有充足的替代選擇以及使用具能源 效益

的燈具有強大的經濟誘因(一個四人家庭如以慳電膽替代鎢絲

燈泡，每年估計可節省最多 440 元的電費)，我們建議以雙管

齊下的方式加快淘汰速度，而不單靠市場力量，以儘快實現

對環境的益處。我們會密切留意這種能在較短時間達到目的

的做法。若做法未及預期般有效，我們不排除會立法。 
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(一 )約章計劃 

9.  在供應管理方面，我們建議與供應商及零售商攜手推

出一個「約章計劃」，以減少鎢絲燈泡的供應。根據建議計

劃，參與的供應商及零售商須簽署約章，承諾於二零一三年

第一季起停止補充指定的鎢絲燈泡，並於二零一三年年底完

全停售這些燈泡。參加者亦須於每季向政府提交銷售數據以

作 監 察 用 途 ， 而 有 關 數 據 將 上 載 至 計 劃 的 專 題 網 站 。 一如我

們在公眾諮詢中所建議，「約章計劃」會率先針對現時已有足夠

替代產品的鎢絲燈泡。 

(二 )宣傳活動 

10. 在需求管理方面，我們將會加強宣傳力度，教育公眾及

主要用家使用具能源效益燈具的好處，以節約能源、減少二氧化

碳排放和減少電費開支。我們亦會為市民大眾，特別是低收入人

士提供相關技術資料，以促使他們轉用具能效的燈具。就此，我

們會與業界及非政府機構共同合作。我們亦會為「約章計劃」舉

辦啟動禮，以推廣計劃及提高公眾對淘汰鎢 絲 燈 泡 的 意 識 。另

外，我們也會透過電視和電台宣傳片，以及派發海報和宣傳資

料，以宣揚相關訊息。 

設立約章計劃的原因 

11. 「約章計劃」跟立法方式相比，將能以較短的時間達到

淘汰鎢絲燈泡之目的。我們曾估算立法程序需要三年完成(包括

為業界提供一年寬限期)。相反，「約章計劃」將可儘快實行，

例如於二零一三年第一季便可開始。 

12.  在決定未來路向時，我們也考慮到鎢絲燈泡的銷售在近

年顯著收縮。根據一個在二零一一年尾至二零一二年初進行的市

場研究，鎢絲燈泡的年度銷量由二零零八年的約 2,000 萬個，下

降至二零一一年的 1,350 萬個，跌幅大概為 33%。其中，一般照

明用的燈泡(計劃要淘汰的其中一種鎢絲燈泡)的銷量更於同期下

跌大約六成(見下圖)。 
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估計鎢絲燈泡年度銷售
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鎢絲燈泡市場的自然萎縮令我們對於立法的需要存疑，尤其立法

需要比較長時間去實行。 

13. 我們亦考慮到推行「約章計劃」可示範政府與業界之間

合作推廣能源效益的成效。就此，我們已經與供應商、零售商和

商會取得聯繫，並得到他們的積極回應，已有多間供應商答應參

與「約章計劃」。 

14. 「約章計劃」亦具可彈性調節涵蓋範圍的好處。就此，

我們將於二零一三年年底檢討計劃，並因應替代品的供應情況及

其他因素，考慮會否擴大計劃的涵蓋範圍以包括其他產品。 

 

慳電膽及光管的收集及處理 

廢棄慳電膽及光管的收集 

15. 我們在諮詢期間收到有意見指出政府應加強工作，以確

保廢棄慳電膽可獲妥善處理及棄置。雖然慳電膽所含的水銀輕微

並在國際安全限度之內，但在運輸及棄置廢棄慳電膽時仍須小心

處理。 
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16. 為了妥善棄置家居產生的廢棄慳電膽，照明設備業界在

環境保護署(環保署)的協助下，於二零零八年起為住戶提供“慳

電膽及光管回收計劃＂(回收計劃)，免費提供廢棄慳電膽、光管

及高強度氣體放電燈的收集和處理服務。政府一直透過宣傳活動

和宣傳資料積極推廣回收計劃，例如舉行回收活動、發布海報和

宣傳短片，以及設置回收箱等。為了令公眾進一步了解回收計

劃，我們稍後會在二零一三年一月推展大型宣傳項目，內容包括

在本地媒體刊登廣告及為中學生而設的短片比賽。 

17. 截至二零一二年十一月，全港有超過 1,070 個屋苑參與

回收計劃，涵蓋全港約六成人口。我們亦設置了超過 180 個公眾

回收點於大型連鎖家居用品店、各零售點及商場。除此以外，流

動舊電腦及電器收集中心會為未能設立回收點的地區市民提供服

務。回收計劃回收到的慳電膽、光管及高強度氣體放電燈的數

量，由二零零八年的 16 萬 4 千個增加至二零一一年的 47 萬個。

自回收計劃成立至二零一二年九月，回收計劃共回收了約 115 萬

個慳電膽和 55 萬個光管。為了加強回收計劃，政府將繼續以宣

傳活動推廣計劃，以及擴展回收網絡至更多屋苑。另外，我們也

會設立更多公眾回收點。 

18. 就大量的廢棄慳電膽(通常由工商業場所產生)，《廢物

處置條例》規定廢物產生者須自行安排收集燈膽及送交化學廢物

處理中心(處理中心)作出處理。 

廢棄慳電膽及光管的處理 

19. 在回收計劃和非回收計劃下收集的廢棄慳電膽、光管及

高強度氣體放電燈會被運送至位於青衣的處理中心。處理中心設

有含水銀廢物處理設施，以妥善處理有關廢物。該設施正進行擴

展工程，在二零一三年三月完工後，處理量會增加至最多每年

350 萬個含水銀的廢熒光燈。政府將會繼續留意是否需要進一步

提升中心的處理能力。 

 

LED 照明科技 

20. 隨着 LED 科技不斷改善，較具能源效益之 LED 燈已日漸

被用以替代鎢絲燈泡，作一般照明之用。雖然 LED 科技仍處於發
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展階段，而市面上的 LED 產品質素不一，政府過去數年仍一直推

動 LED 技術的發展和應用。在研究和發展方面，創新及科技基金

曾為與 LED 發展有關的研究項目提供資助。截至二零一二年十一

月，該基金一共為 37 個相關研究項目提供資助，涉及款項共約 

1 億 4,800 萬元。 

21. 為推廣 LED 技術的應用，政府於超過 100 個政府場地及

設施試驗安裝 LED 燈具，其中包括博物館、大會堂、運動中心、

學校及辦公大樓。我們亦將交通燈更換為 LED。 

22. 除此以外，為向公眾提供更多有關 LED 能源效益的資

訊，機電工程署於二零一一年六月將「自願性能源效益標籤計

劃」擴展至 LED 燈。符合最低能源效益和表現要求的 LED 燈將

可獲發「確認式」標籤。另外，該署一直與業界緊密聯繫，密切

留意 LED 技術的發展及推廣使用 LED 燈具。 

  

徵求意見 

23.  請委員就第八至十段所述的建議未來路向發表意見。 

 

環境局  

二零一二年十二月 
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附件 

 

香 港 應 通 過

以 下 方 法 ，

限 制 能 源 效

益 較 低 的 鎢

絲 燈 泡 的 供

應： 

支持這

方法的

機構/專

業團體*

數目(%) 

(x) 

支持這方

法的個別

公司數目

(%) 

(y) 

支持這方法

的個別人士

數目(%) 

(z) 

合計 (%) 

(x + y + 

z) 

(i) 通 過 推

行 強 制

計劃 

20 

(71.4%) 

23 

(26.5%) 

55 

(28.2%) 

98 

(31.6%) 

(ii) 由 市 場

力 量 決

定 

1 

(3.6%) 

29 

(33.3%) 

60 

(30.8%) 

90 

(29.1%) 

(iii)通 過 推

行 自 願

性措施 

1 

(3.6%) 

29 

(33.3%) 

31 

(15.9%) 

61 

(19.7%) 

(iv) 結 合 自

願 性 措

施 及 市

場力量 

1 

(3.6%) 

2 

(2.3%) 

7 

(3.6%) 

10 

(3.2%) 

(v) 其 他 方

法 

4 

(14.2%) 

4 

(4.6%) 

29 

(14.9%) 

37 

(11.9%) 

(vi) 沒 有 明

確答案 

1 

(3.6%) 

0 

(0%) 

13 

(6.6%) 

14 

(4.5%) 

合計  

(i + ii + 

iii + 

iv + v + 

vi): 

28 

(100%) 

87 

(100%) 

195 

(100%) 

310 

(100%) 

 

*包括環保組織、政黨及商會等。 




